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比赛当晚的朋友圈被四个字刷

屏了———“虽败犹荣”。

为什么要说“虽败犹荣”？ 按照

两回合淘汰赛的正常赛制， 我们怎

么就“败”了？

几乎全华班的阵容， 在90分钟

甚至120分钟内，和上港四外援的豪

华阵容打成平手，我们怎么就“败”

了？

我们一帮平均年龄并不占优的

老将，在120分钟内和对方年龄上明

显年轻于我们的小将打得不相上

下，甚至各方面数据还都高于对方，

我们怎么就“败”了？

彭欣力拼到双腿抽筋， 居然在

第105分钟左右还在冲，我们怎么就

“败”了？

我们首发年龄最小的 “宝宝”，

第120分钟的时候还在前后冲刺，我

们怎么就“败”了？

一帮33+的“老骨头”：曾诚、冯

潇霆、姆比亚、张璐 、于汉超 、莫雷

诺， 从上场的那一刻起一直拼到下

场，谁都没有懈怠，可能体力上都已

经到了极限， 但依旧凭着一股不服

输的韧劲，凭着强大的毅力，咬牙坚

持到了最后，我们怎么就“败”了？

还有我们所有的远征军， 倾其

所有，拼尽全力，不离不弃地一直陪

着球队并肩作战到最后一刻。 这样

的我们，怎么就“败”了？

除了记分牌上的5比6以外，想

不出我们“败”在了哪里。 而这个记

分牌上的5比6对我而言， 除了止步

四强以外，根本毫无意义。我们是输

了比赛， 输在了最后时刻的点球大

战上， 可这仅仅只是输了一场球赛

而已，除此之外，我们完胜！

所以我没有骂“制造”了点球的

艾迪，没有骂错失单刀的杨旭，没有

骂罚失点球的莫雷诺， 没有骂场上

的任何一名球员，因为在我眼里，他

们都是胜利者！

所以在比赛结束以后， 远征军

依旧可以抬头挺胸， 昂首阔步地离

开苏州！

在回程的路上虽偶有叹息，但

更多的是对这场比赛的意犹未尽。

所以我只在朋友圈发了一句：

我们没输！

这两个回合的比赛， 可能是今

年很多球迷， 仅有的两场现场观赛

机会。 因为第二回合是工作日的缘

故， 好多蓝血人都是上了半天班后

再请了半天假急急忙忙赶来， 连中

午饭都来不及吃； 还有在大巴上继

续工作，开着越洋视频会议的。没有

汉堡比萨，我们自备干粮；没有星巴

克，我们自备矿泉水。没有什么困难

可以打倒无所不能的申花球迷，因

为我们甘心为之付出的球队没有让

我们失望。

回来时高架封路， 堵了一会儿

车。 到家的时候已经是次日凌晨2

点。吃点东西，洗完澡躺在床上已经

快3点30分了， 朋友发来消息说，怎

么办，现在的心情睡不着，早上7点

要起床上班。 我答： 我比你好点，8

点。群里的朋友还在说喉咙疼，喊得

太拼命了。 我说，我也是，吃了一天

的桉叶糖。可是我们都没有怨言，因

为在这两个回合的210分钟里，我们

看到了希望，看到了决心，看到了未

来， 更找回了我们最初爱上这支申

花的理由！

只要你们不忘初心， 我们必定

不离不弃！

by 《申蓝传媒》Sophy

虽败犹荣？不，我们没输

申花心态优于上港

在我看来，第二回合的德比战，申

花的表现可以打85分左右， 上港大概

在70分上下。

单从人员配置来看， 两队在两回

合比赛中的悬念似乎并不是很大，但

申花硬是将胜负悬念拖到了点球大

战， 在球场上展现出了自己的精神面

貌， 并且很好地执行了主教练的战术

安排。尽管最终未能晋级，但他们可以

说是赢在了比赛内容上。

另一方面， 属于相对弱势一方的

申花在心态上会更加轻松， 毕竟赢了

当然最好，但输球也并非不能接受，球

队上下的包袱没有上港那么重， 只要

拼就行， 无需过于担忧结果。 反观上

港， 在两回合的比赛中明显能感觉到

球队很想赢，却又害怕出现意外，多少

有些束缚。尤其在第二回合的比赛中，

申花的针对性相当突出， 钱杰给等队

员很好地限制了奥斯卡的发挥， 温家

宝也对胡尔克做到了细致的盯防，再

加上后防线上有姆比亚和曾诚两座大

山压阵，申花在防守上有条不紊。上港

不一样， 上港无论排兵布阵还是球员

的场上执行情况都出现了不足， 一旦

奥斯卡被限制住， 与此同时胡尔克的

状态又没那么好， 球队的进攻发起点

便成了一个很大的问题， 毕竟倘若没

有很好地梳理， 进攻的质量一定会直

线下降。

在第一回合的比赛中， 尽管奥斯

卡也曾被重点盯防， 但当时胡尔克的

状态还算不错， 再加上申花在那场比

赛以守为主，进攻打得一般，因此球队

依然能在前场创造很多机会。第二回合

的比赛形势就发生了巨大的转变，申花

防守的区域大幅前移，进攻的质量也明

显提升，导致上港在自身的进攻组织出

现问题的同时，防守压力陡增。

上港两大问题需解决

对于申花而言， 球队的重点任务

已经不是排位赛的成绩， 而是如何在

比赛中进一步调整球队的状态， 着重

演练一些技战术要求为亚冠做准备，

同时确保曾诚、赵明剑、朱辰杰等伤员

尽快恢复健康。

主教练崔康熙在两场德比战中使

用了一定的策略。 申花的第一场比赛

看似在示弱， 毕竟上港创造出了这么

多机会， 球队方面或许会觉得没拿下

比赛只是运气不佳而已， 容易低估第

二场比赛的难度， 认为只要把握机会

就能拿下比赛， 但不承想首回合的严

防死守只是申花的一种策略而已。

次回合比赛中， 申花开场即在进

攻上给了上港下马威， 后者在毫无防

备的情况下遇到了意料之外的情况，

即使要做出些临场应变， 也需要一段

调整的时间。 比如这赛季没打多少比

赛，身体状态也未及最佳的蔡慧康，佩

雷拉让他上场本意是解放买提江和穆

伊，让他们更多地参与进攻，毕竟上一

场球队没有什么防守压力， 但哪知这

一回申花的攻势如此迅猛， 令球队后

腰位置上倍感压力， 蔡慧康的作用也

就不是那么明显了。

下一轮淘汰赛迎战苏宁，上港需要

明确在奥斯卡和胡尔克被限制住以后，

该通过什么方式发起进攻，同时也急需

找到一个更有效的方式，让买提江和穆

伊更多地承担起中场梳理的作用。

在两回合的比赛中， 小将陈威终

于能一展身手， 他在国奥队经历了不

少比赛， 在门将位置的技术反应都还

可以，再加上门将教练沃克属实不错，

因此虽然陈威距离颜骏凌还有很大进

步空间，但他的前景值得期待，至少目

前上港基本无需顾虑门将位置。 在次

回合的比赛后， 陈威的自信心势必有

所提升， 同时他应该也取得了其他球

员的信任， 大家都能相对放心地将门

前位置交由他去处理。 只要能继续保

持平和的心态， 陈威的发挥应该不会

有太大的起伏。

博拉尼奥斯没有存在感

申花方面， 厄瓜多尔外援博拉尼

奥斯的首秀并没有太多存在感， 这在

我意料之中。 博拉尼奥斯的到队时间

很短，个人身体机能也明显不足，以崔

康熙的性格， 此前一直放着他不用就

是因为老帅觉得他目前还用不了，毕

竟博拉尼奥斯的绝对能力不是很强，

而申花现在却需要一个能力更突出的

人来带领球队。或许在排位赛中，崔康

熙会大胆使用厄瓜多尔人， 让他通过

比赛提升技能并增强和团队之间的默

契程度。

至于杨旭， 我一直觉得他有一定

实力， 但或许和申花仍不在一个频率

上， 他在比赛中打的位置偏向于边上

一点， 在高球方面也不像金信煜那样

有绝对的优势， 再加上几次错失机会

后，队友或许也会对他失去一点信任，

这些因素都是需要积极改变的。

就杨旭个人而言， 他目前的心理

压力一定很大， 比如次回合最后阶段

错失的单刀球就能明显感觉他在心理

层面有所欠缺， 因此崔康熙多次在公

开场合表露对杨旭的支持， 一定程度

上也是希望他能重新建立自信， 不浪

费自己的个人能力。

次回合赛前， 我曾预

测申花会采取防守反击的

战术，毕竟球队在上一回合

做到了顽强的防守，在进攻

端则没有建树，似乎只有将

次回合拖到点球才有取胜

的机会。 但当看到比赛首发

后，我认为主教练崔康熙会

给大家带来一些惊喜，莫雷

诺、 曹 定这些球队以往

在进攻中较为依赖的队员

替补待命， 说明崔指导很

有可能在下半场做出一些意外之举。

从比赛的进程来看，确实如此。申

花一改上一回合的防守姿态， 开局便

采取了猛烈的攻势， 创造出了几次机

会，颇有想打对攻的味道，这让上港方

面一下有些难以适应， 毕竟上一场比

赛球队几乎压着申花打。 崔康熙的变

阵一定程度打乱了上港的部署， 与申

花较厚的人员储备不同， 上港基本一

直沿用一套阵容打法，比较容易掌握。

下半场， 崔康熙连续换上了莫雷

诺、曹 定、博拉尼奥斯等五名队员，

一下子变了整整半套阵容。在这之中，

莫雷诺的登场意味深远， 他是一个可

以去改变比赛的球员， 在他效力申花

的这些年，当球队在场上遇到困难时，

他常常能站出来攻城拔

寨，为球队解决问题，因此

此时换他登场一是考虑到

他的年龄和体能， 二是一

定程度提升整个球队的士

气。 莫雷诺在补时阶段的

两次进球虽都越位在先，

但他所爆发出的能量已充

分体现了他的技术能力与

精神属性， 而孙世林打入

的那粒进球也得先感谢他

的回传。 当莫雷诺错失点

球以后， 可能没有一个申花球迷会想

要去责怪他， 因为谁都能看到他在场

上的毫无保留。

从两场比赛中能明显感觉到申花

踢的是团队足球， 阵中的每一名球员

都没有个人主义， 一个个展现出的都

是团队的凝聚力， 这样的精神是近几

年的申花都少有的。我认为，申花全队

上下在训练中、平时的生活里，以及封

闭环境中所形成的积极状态与凝聚力

都淋漓尽致地体现在了球场上， 即使

最终在点球大战中遗憾出局， 但队员

们完完全全可以站着离开球场。 高水

平的球队和球员，玩的就是一个心态，

可能上港在近几年里也没有碰到过一

支如此顽强的申花吧。

上港需要更多“进攻发起点”

申花踢的是团队足球

刘大祥评球

球迷声音

德比是申花留给崔康熙的初

印象，就像一场恋爱，第一眼的感

觉总是那么刻骨铭心。

才一年的时间， 崔康熙似乎

给申花灌输了某种东西， 它很像

老崔叉着腰站在场边的样子，虽

然背影有点歪， 但脚下站得直直

的。

“我跟球迷承诺， 日后的德

比，申花会打出更漂亮、不退缩的

比赛。”赛后，老崔用这句话收尾。

球迷的回应也很直接：“请给崔康

熙一份长约。 ”

———《新民晚报》

整场比赛，申花、上港两队都

发挥出了各自特点， 同时球员都

保持理性头脑，没有恶意犯规，向

全国球迷展现上海滩德比的魅

力。这场德比，也可能是2015赛季

在虹口进行的足协杯双方演绎世

界波德比后， 又一场堪称经典的

强强对抗。

尤其是上海绿地申花， 本场

比赛虽然外援数量处于劣势，但

主帅崔康熙一改第一回合的死守

战术，狂打进攻，让上港队措手不

及。

———《上观新闻》

拼出了晋级队， 但没有失败

者。首发只有一名外援的申花队，

踢出了比首回合更 “狂放” 的内

容。 球迷为孙世林的爆射绝平而

喝彩， 为痛失加时赛绝杀的杨旭

痛哭失声而感怀……

随着奥斯卡把点球罚进，一

切尘埃落定，上港球员在欢庆时，

举起了因眼伤要接受手术的门将

颜骏凌的球衣。

这场德比的意义已经高于比

赛本身， 这或许也是足球伟大力

量所在。

———《人民日报》
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